

Rima Hawi « De la place des archives de Rawls dans *Théorie de la justice* et ses révisions » - Rima Hawi

Théorie de la justice est l'un des livres de philosophie morale et politique le plus lu et le plus commenté de la deuxième moitié du XX^{ème} siècle. Ce livre a été traduit dans une trentaine de langues et l'usage qui en est fait a largement dépassé les thématiques initiées par le philosophe. L'ouverture des archives de Rawls au public, en 2004, a amplifié l'intérêt pour Rawls, la personne et Rawls, le théoricien : ces archives ont révélé des éléments biographiques voire autobiographiques, des influences hétéroclites sur le travail de Rawls et l'étendu des thématiques traitées. Les archives montrent aussi le dialogue que le philosophe entretenait avec de nombreux collègues que ce soit par le biais de correspondances ou de révisions que Rawls a apportées à sa théorie en réaction aux critiques qu'il jugeait les plus sérieuses.

Notre travail vise à éclaircir davantage le lien entre Rawls et l'économie par le biais des archives en montrant comment *Théorie de la justice* s'est construit à la fois avec les économistes et en opposition à eux. Nous montrerons le dialogue engagé entre Rawls et les économistes sur les principes de la justice comme équité, les précisions et les révisions apportées à la version publiée en 1971. A chaque partie, nous confronterons les écrits publiés de Rawls et les archives que nous avons consultées à Harvard et dont nous ferons un état des lieux. Dans ce domaine particulier de la relation de Rawls à l'économie, les archives confortent le chemin parcouru par Rawls dans la reformulation de *Théorie de la justice*. Elles consolident aussi l'image d'un théoricien très soucieux de ses réponses aux autres.